
BUSINESS GUIDE: Как давно

существует ваше управление и

что входит в его функции?

АЛЕКСЕЙ УЛЬЯНОВ: Управ-

ление контроля промышленно-

сти, как оно сейчас называется,

было создано в феврале-мар-

те 2007 года. До него было уп-

равление со схожими задача-

ми, называвшееся Управление

по контролю и надзору в про-

мышленности, строительстве,

металлургии и рудно-сырье-

вом комплексе. Основное отли-

чие нынешнего управления в

том, что в сферу нашей дея-

тельности добавилась легкая промышленность, которая

вместе с рынком стройматериалов образует отдельный блок.

Ко второму крупному блоку относится вся металлургия, ред-

коземельные и драгоценные металлы, руда, трубы, мети-

зы, и т. п. В третий крупный блок выделены все сегменты ма-

шиностроения — от простейших приборов и аппаратов до

оборонно-промышленного комплекса.

И наше управление курирует все сделки по слияниям,

поглощениям, приобретениям акций и долей в этих отрас-

лях. В частности, крупные сделки проходят наш предвари-

тельный контроль: подается ходатайство, по которому мо-

жет быть принято решение запретить, разрешить или разре-

шить с определенными условиями. Средний бизнес подпа-

дает под уведомительный контроль: если сделка соверше-

на, стороны обязаны уведомить нас об этом в течение 45

дней после ее совершения. Кроме того, в нашем ведении на-

ходится возбуждение дел по признакам нарушения анти-

монопольного законодательства в этих отраслях по обраще-

нию любого физического или юридического лица. По фак-

ту нашего расследования мы предлагаем включить или иск-

лючить из реестра субъекта, занимающего долю более 35%

на наших рынках. Еще мы на согласовательном уровне уча-

ствуем в нормотворчестве в подконтрольных отраслях. Кро-

ме того, мы вносим предложения по изменению таможенно-

тарифной политики в подведомственных сферах.

BG: А можно проиллюстрировать конкретными примерами

итоги деятельности вашего управления?

А. У.: Например, когда мы согласовывали сделку по слиянию

«Русала», СУАЛа и Glencore, мы предложили и добились от-

мены пошлины на алюминий. То есть мы фактически откры-

ли рынок, чтобы поставить его в потенциально конкурентные

условия. Или еще пример: когда полезли вверх цены на це-

мент, мы предложили и добились отмены 5-процентной

пошлины на цемент. Правда были и обратные ситуация, ког-

да мы добивались наоборот введения пошлины, когда оте-

чественные производители сталкивались с недобросовест-

ной конкуренцией из-за рубежа, как в случае с китайскими

подшипниками. В результате, в конце прошлого года была

введена антидемпинговая пошлина.

BG: Ваше управление — орган карательный или, скорее,

предупредительный?

А. У.: Скорее, предупредительный. Поступает к нам, напри-

мер, жалоба. Мы пишем запрос. После этого ситуация нор-

мализуется. То есть мы не успеваем даже дело возбудить,

поскольку уважение все-таки к нашей службе есть, и часто

даже факта запроса бывает достаточно, чтобы контрагент по-

шел на какие-то уступки. Я бы даже сказал, что по 80% жа-

лоб по нашей епархии стороны находят компромисс уже на

стадии нашего рассмотрения, не доводя дело до суда.

BG: Сколько ежегодно жалоб поступает в ваше управление?

А. У.: До сотни. По ФАС в целом это уже тысячи обращений.

BG: Какая самая суровая мера, которую имеет право при-

менять ваше управление?

А. У.: Наложение оборотного штрафа по результатам рас-

смотрения дела, допустим, о картелях. Максимальный раз-

мер такого штрафа составляет 4% от годового оборота ком-

пании на каждого участника картеля. Кроме того, мы мо-

жем применить дисквалификацию к чиновникам, в случае

обнаружения злостных нарушений с их стороны. Еще одной

из наиболее серьезных санкций для компаний является

признание сделки недействительной. Обычно эта мера ис-

пользуется в том случае, когда сделка совершена без на-

шего согласия и без подачи ходатайства. Из самых свежих

примеров — сделка по приобретению НЛМК 50%+1 акция

«Макси-групп», которая была совершена еще в прошлом го-

ду. В этой связи мы не только отказали в данном согласо-

вании, но и наложили в общей сложности восемь штрафов.

До иска в суд дело не дошло — НЛМК штрафы уплатил и

подал ходатайство заново.

BG: Кто из ваших клиентов наиболее дисциплинированный

в этом смысле?

А. У.: Иностранные компании. Они просят разрешения даже

тогда, когда сделка проходит, например, в Канаде. Но что-

бы исключить малейшие претензии миноритариев, компа-

нии обращаются к нам за разрешением. Отчасти это пото-

му, что мы пошли на радикальную либерализацию нашей си-

стемы контроля — после июля 2006 года ФАС больше не

контролирует мельчайшие сделки, не оказывающие реаль-

ного влияния на конкуренцию. Обусловлено это тем, что ком-

пании более активно консолидируются, идут за кредитами

на запад, проводят IPO... И за рубежом привыкли, чтобы

все было чисто. В этом смысле, западные кредиторы и бир-

жи — наши главные союзники. Ведь получив наш «волчий

билет», добиться кредитной линии становится практически

невозможно.

BG: Существует ли какой-то «срок давности» по совершен-

ным сделкам, по истечении которого они уже не могут быть

аннулированы?
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«ДО СУДА ДЕЛА НЕ ДОВОДИМ» АКТИВИЗИРОВАВШИЕ СВОИ 

УСИЛИЯ НА РЫНКАХ СЛИЯНИЙ И ПОГЛОЩЕНИЙ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЕ КОМПАНИИ

ПОСТОЯННО НАХОДЯТСЯ В ПОЛЕ ЗРЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ АНТИМОНОПОЛЬНОЙ СЛУЖБЫ РФ (ФАС).

КОГО ИЗ НИХ «КАЗНИТЬ», А КОГО «МИЛОВАТЬ» РЕШАЮТ В УПРАВЛЕНИИ КОНТРОЛЯ ПРОМЫШЛЕН-

НОСТИ ФАС. НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ АЛЕКСЕЙ УЛЬЯНОВ В ИНТЕРВЬЮ КОРРЕСПОНДЕНТУ BG

ДМИТРИЮ СМИРНОВУ ПОВЕДАЛ О ТОМ, КАК МОЖНО ЭФФЕКТИВНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ АНТИМОНО-

ПОЛЬНЫЙ РЕСУРС В ИНТЕРЕСАХ ОТРАСЛИ.

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС
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АЛЕКСЕЙ УЛЬЯНОВ, 

НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 

КОНТРОЛЯ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ ФАС


